



## Sortie automnale du Cher en Pays Fort

Par un matin de septembre un peu gris, les adhérents du Cher au nombre de 4 (nous devions être 7) arrivent à **Aubigny sur Nère** pour accueillir 2 adhérents du Loir et Cher, 4 du Loiret et 2 de Nantes (région Centre élargie). Ensemble nous allons découvrir cette ville à l'histoire insolite grâce à un guide de l'office du tourisme.

Donc un peu d'histoire : c'est la guerre de Cent ans, le roi Charles VII et son gouvernement sont réfugiés à Bourges car Paris et Orléans sont aux mains des Anglais. Pour réorganiser son armée, Charles VII fait appel à Jacques Cœur pour les finances et aux Ecossais pour les hommes. Cet appel aux Ecossais est possible grâce au traité de l'Auld Alliance ratifié le 23 février 1296 entre les royaumes de France, d'Ecosse et de Norvège contre l'Angleterre, leur ennemi commun. Ce traité prévoit que si l'une des parties subissait une attaque de l'Angleterre, l'autre envahirait le territoire de cette dernière. Donc Charles VII fait appel aux Ecossais et grâce à eux et à Jeanne d'Arc il reconquiert Orléans, Paris et sera sacré Roi de France à Reims. Il mettra fin à cette guerre de Cent ans en 1453 après la victoire de Castillon.

Pour remercier les Ecossais d'avoir répondu, il va offrir à Jean Stuart de Darnley, chef de l'armée écossaise, et à sa descendance mâle, la villa d'Aubigny sur Nère et ses terres en 1423. Ce duché restera écossais 250 ans, car faute de descendance mâle il retournera à la couronne de France sous Louis XIV. Celui-ci le donnera alors à Louise

de Penancouet de Kéroualle, celle-ci était dame d'honneur de Madame, la femme du frère du roi et sœur du roi Charles II d'Angleterre. Par cette double appartenance de Madame aux 2 royaumes, sa dame d'honneur fréquenta les deux cours et fut remarquée par les deux rois. Louise de Kéroualle fut utilisée par Louis XIV pour influencer Charles II à rester neutre dans son conflit avec la Hollande. Elle devint la maîtresse officielle de Charles II, de qui elle eut un fils. Le roi d'Angleterre donne à ce fils le titre de Duc de Richmond et à sa mère le titre de Duchesse de Portsmouth, puis la nationalité anglaise en 1673. C'est cette même année que le roi Louis XIV, pour la remercier de ses bons et loyaux services, lui offre la Seigneurie d'Aubigny. Après la mort de Charles II en 1685, Louise de Kéroualle se retire à Aubigny. Ses héritiers n'étant pas intéressés par ce bien, Aubigny reviendra à la France à la Révolution.

C'est donc une histoire unique en France d'une ville devenue écossaise en 1423, puis anglaise en 1673 avant de redevenir française à la Révolution.

Nous allons donc découvrir la ville avec son château construit par Robert Stuart au XVI<sup>e</sup> siècle.

En 1512 un gigantesque incendie ruina la ville. C'est le Maréchal Robert de Stuart qui la relèvera et autorisera les habitants à tirer le bois de charpente de ses forêts et c'est ainsi que de belles maisons à pans de bois furent édifiées, et sont toujours visibles aujourd'hui. Nous découvrons ainsi la maison Victorine, la Galerie François Ier, la maison du Bailli, entre autres.



L'église Saint Martin construite au XIIe siècle fut ravagée par l'incendie de 1512 et restaurée par Robert de Stuart.

Le château fut embelli et remanié par Louise de Kéroualle ainsi que les jardins pour lesquels elle fit appel à Le Nôtre.

Petite anecdote pour finir : parmi les descendants de Louise de Kéroualle, il y a la famille Spencer et donc Lady Diana et le futur roi d'Angleterre, William.

Après cette riche visite il est temps d'aller se restaurer, donc direction **La Récréation Gourmande à Villegenon**. Ce restaurant est installé dans une ancienne école. Nous nous garons dans la cour de l'école et allons déjeuner dans la salle de classe des années 50 avec son poêle, son tableau noir et ses posters de sciences naturelles.

Après ce bon repas dans un cadre retro, nous nous dirigeons vers **Blancafort** et le soleil se lève.

C'est donc sous le soleil que nous découvrons le château de Blancafort et profitons des jardins en attendant l'heure de la visite.



Construit après 1475 et achevé début XVIe siècle par François de Boucard, il restera dans la

famille jusqu'en 1609. Puis différents propriétaires se succédèrent. Pendant la seconde guerre il fut occupé par les allemands qui le pillèrent et endommagèrent tout l'intérieur. Il est racheté en 1963 par la Baronne de Cramer qui entreprend une importante restauration et le remeuble. Elle le lègue à son petit fils, le Comte Alban de Monjou, actuel propriétaire et occupant.

Nous y admirons un très beau mobilier et des tapisseries des XVIIe et XVIIIe siècle.

Ensuite les plus courageux descendent au village pour y voir l'église du XVe siècle avec son clocher-porche formant une gueule ouverte où se trouve l'entrée de l'église. Nous poursuivons jusqu'aux berges du Canal de la Sauldre avant de retourner vers le château où un goûter nous attend à l'entrée du parc pour finir cet après midi ensoleillé dans la convivialité.

Avant de partir nous avons la surprise de voir le propriétaire, le Comte Alban de Montjou avec qui nous discutons très simplement.

Tout le monde se sépare, enchanté de cette journée.

